

Dimanche 25 janvier 2026

3^e dimanche du temps ordinaire A

Couleur liturgique : vert

RESSOURCES

Mettre en œuvre la liturgie

Points forts

- **Dimanche de la Parole :** Le pape François a fait du 3^e dimanche du temps ordinaire le « dimanche de la parole de Dieu » (Lettre apostolique *Aperuit illis*, 30 septembre 2019). Sa devise, cette année, est : « J'espère en ta parole » (Ps 119, 74). On en tiendra compte dans les prières et monitions, et on invitera chacun à mieux méditer la Parole chaque jour : elle est source d'espérance.
- **Évangile selon saint Matthieu :** Aujourd'hui commence la lecture continue de l'Évangile selon saint Matthieu, Évangile de l'année A. L'évangéliaire est porté solennellement par le diacre lors de la procession d'entrée. Quelques mots d'introduction à ce récit de Matthieu sont utiles pour le situer dans l'ensemble du Nouveau Testament.
- **Prière pour l'unité :** Ce dimanche marque la fin ou l'apothéose de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens. Tout moment oecuménique est bienvenu : inviter un chrétien d'une autre confession ou un couple mixte à témoigner, choisir la prière universelle proposée par l'équipe nationale de préparation, etc.

Mots clés

- **Lumière des nations :** Grand symbole biblique, la Lumière désigne Dieu lui-même et le Christ venu le révéler. « Le Verbe était la vraie Lumière, qui éclaire tout homme en venant dans le monde », écrit saint Jean (Jn 1, 9). Car la Lumière est faite pour briller, pour éclairer toutes les nations. Et nous sommes désormais le peuple de Dieu auquel elle est confiée.
- **Pas de division :** L'extrait de la première lettre de Paul aux Corinthiens est en parfaite harmonie avec la prière pour l'unité des chrétiens que nous célébrons depuis une semaine. Le corps du Christ ne peut être divisé. Le respect de nos différences doit enrichir l'unité, non la compromettre. Prions en ce sens.
- **« Aussitôt » :** En cinq versets (Mt 4, 18-22), s'agissant de l'appel des premiers disciples, se lit deux fois l'adverbe temporel « aussitôt ». Ce que Matthieu veut nous dire, c'est que la réponse à l'appel de Jésus est immédiate, spontanée. Elle n'est pas affaire de calcul mais d'adhésion du cœur, de confiance, d'engagement libre. Connaissions-nous cet empressement du cœur ?

Dans les lectures du jour

La première lecture de ce dimanche rappelle celle entendue la nuit de Noël : le Sauveur est la lumière qui dissipe les ténèbres de tous les peuples. Le Christ accomplit la promesse du Seigneur. Et nous sommes appelés à participer nous aussi à cette mission. Ouvrons nos coeurs à l'appel du Seigneur et, aussitôt, vivons pour cet unique essentiel : le Royaume. À annoncer, à construire.

Première lecture | Isaïe 8, 23b – 9, 3

« Sur les habitants du pays de l'ombre, une lumière a resplendi. »

La parole du prophète Isaïe résonne fortement dans le monde actuel où les ténèbres de la guerre, de la violence, de la souffrance semblent fermer l'horizon... Mais la lumière resplendit ! Prions pour que tous les hommes y voient l'espérance du salut.

Psaume | 26

« J'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur sur la terre des vivants. »

Bien connu, ce psaume 26 est une merveilleuse profession de foi : « Le Seigneur est ma lumière et mon salut. » Chantons avec joie cette confession de foi. Et prenons la résolution de redire simplement chaque jour : « Le Seigneur est ma lumière et mon salut. »

Deuxième lecture | 1 Corinthiens 1, 10-13.17

« Le Christ est-il donc divisé ? »

Il nous arrive, dans nos communautés paroissiales, d'avoir des différends, des désaccords, qui ne devraient pas mener à des affrontements. Et pourtant... Laissons saint Paul nous rappeler à l'ordre et nous faire prendre conscience de la grâce de nos baptêmes.

Évangile | Matthieu 4, 12-23

« Jésus commença à proclamer : “Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche.” »

Investi dans sa mission publique lors de son baptême, le Christ choisit les premiers disciples qui marcheront avec lui. Et ces hommes sont saisis par l'appel du Maître : « aussitôt », ils quittent tout pour le suivre. Vivons-nous ce même attachement absolu au Seigneur ?

RITES INITIAUX



Retrouvez nos suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Mot d'accueil

Frères et sœurs, la Parole que nous célébrons aujourd'hui n'est pas un simple « livre » puisque le Verbe s'est fait chair (Jn 1, 14) : Jésus est la parole de Dieu faite chair pour se donner à tous les hommes. Que notre célébration chante sa gloire et ravive en nos coeurs la joie d'annoncer l'Évangile.

Au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit. – *Amen.*

Acte pénitentiel

La préparation pénitentielle de la Messe « La source de la vie », « Seigneur Jésus, Lumière des nations »s (EC 32-28), est bien en accord avec la Parole de ce dimanche.

Seigneur Jésus, Lumière des nations annoncée par les prophètes,

– *Kyrie, eleison, Kyrie, eleison*

Ô Christ, Agneau de Dieu désigné par Jean Baptiste,

– *Christe, eleison, Christe, eleison*

Seigneur Jésus, Verbe fait chair enfanté par Marie,

– *Kyrie, eleison, Kyrie, eleison*

Ou

2^e forme

Tu es Parole de Vie. Prends pitié de nous, Seigneur

– *Nous avons péché contre toi*

Pour dissiper les ténèbres du monde, montre-nous, Seigneur, ta miséricorde.

– *Et donne-nous ton salut.*



Retrouvez d'autres suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Gloire à Dieu

Chantons avec joie la gloire de celui en qui nous espérons, qu'il nous donne d'habiter sa maison tous les jours de notre vie.

Si le chant est connu, poursuivre avec la Messe « La source de la vie » : Gloire à Dieu (AL 32-31).

Prière d'ouverture

Le prêtre poursuit avec l'oraison du Missel.

LITURGIE DE LA PAROLE

Première lecture | Isaïe 8, 23b – 9, 3

^ Première lecture

Proclamer les paroles d'Isaïe avec une certaine emphase car ce qu'il dit du salut est grandiose et doit susciter notre émerveillement, nourrir notre foi.

Clé de lecture (Première lecture)

Isaïe a exercé son ministère prophétique de 740 à 700 av. J.-C. à Jérusalem même et dans les environs. Mais n'empêche, ce grand prophète est un visionnaire œcuménique : il annonce un avenir des plus radieux pour un « peuple qui marchait dans les ténèbres », qui est celui de la Galilée, non loin de la mer Méditerranée et à l'ouest du lac de Galilée. C'est dans cette région maritime peuplée de pêcheurs aguerris que Jésus exercera la majeure partie de son ministère. On retiendra sans doute la boutade de Nathanaël, qui disait : « De Nazareth, peut-il sortir quelque chose de bon ? » (Jn 1, 46). Isaïe n'était pas du même avis, car il annonce ici avec assurance que cette « Galilée des nations » verra « se lever une grande lumière », qui sera celle de Jésus et de son Évangile.

Psaume | 26

The musical notation consists of two staves. The top staff is in G major (indicated by a G sharp symbol) and has a tempo of 88 BPM. The lyrics are: "Le Sei-gneur est ma lu - miè - re et mon sa - lut." The bottom staff continues the melody. Below the staves, the lyrics are written in French with corresponding musical notes and chords: "Le Sei-gneur est ma lu - miè - re et mon sa - lut." (Mim, Do, Lam, Ré7, Si7, Mim, Lam7, Si4/7 Si).

T. : AELF ; M. : G. Previdi ; Éd. : ADF.

R Le Seigneur est ma lumière et mon salut.

Le Seigneur est ma lumière et mon salut ;
de qui aurais-je crainte ?

Le Seigneur est le rempart de ma vie ;
devant qui tremblerais-je ? R

J'ai demandé une chose au Seigneur,
la seule que je cherche :
habiter la maison du Seigneur
tous les jours de ma vie. R

Mais j'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur
sur la terre des vivants.

« Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ;
espère le Seigneur. » R



Retrouvez la partition de la version harmonisée dans le livret de janvier 2026 (Chantons en Église n° 223).

CHANTS

Le psaume 26 est l'un des plus connus, ce qui doit aider l'assemblée à le chanter avec reconnaissance et confiance.

Clé de lecture (Psaume)

Ce psaume est révélateur d'une foi à toute épreuve, épurée de toute crainte. Le psalmiste prie un Dieu qu'il sait être « [sa] lumière et [son] salut » ainsi que « le rempart de sa vie ». Son désir le plus cher, d'ailleurs, est « d'habiter la maison du Seigneur », et cela, pour « tous les jours de [sa] vie ». Il n'a rien d'un exalté, car il assume sa vie « sur la terre des vivants » et sait qu'il devra entretenir son espérance en Dieu pour demeurer « fort » et courageux.

Deuxième lecture | 1 Corinthiens 1, 10-13.17

^ Deuxième lecture

Saint Paul semble agacé par le comportement de certains chrétiens, car tous sont membres du même corps, le corps du Christ. Il nous appelle à la fraternité : l'annonce de l'Évangile doit être notre unique préoccupation et la Croix, notre unique fierté.

Clé de lecture (Deuxième lecture)

Paul dénoncera les scandales de la communauté (cf. 1 Co 5-6). Mais d'emblée, en ouverture de sa lettre, il lance un appel à l'unité et à l'harmonie. Des gens de chez Chloé lui ont fait savoir que d'importantes rivalités déchirent la communauté et compromettent la mission d'évangélisation. Des Corinthiens prétendent appartenir à Paul, d'autres à Apollos ou à Pierre, et d'autres, enfin, au Christ. Or, estime Paul, tous devraient se réunir autour d'une même mission : annoncer l'Évangile. C'est au Christ et à son Évangile que tous et toutes doivent appartenir, en se soutenant les uns les autres et en parlant, non pas le « langage de la sagesse humaine », mais celui de la sagesse divine (1 Co 1,28 -2,2).

Acclamation de l'Évangile

Alléluia. Alléluia.

Jésus proclamait l'Évangile du Royaume, et guérissait toute maladie dans le peuple.

Alléluia.

Évangile | Matthieu 4, 12-23

^ Évangile

Dieu veut avoir besoin des hommes pour révéler le salut qu'il offre à tous. Jésus se choisit des collaborateurs : ils ne sont pas spécialistes, ce sont de simples pécheurs et il fait d'eux des « pécheurs d'hommes ». Que ce récit de leur appel renouvelle notre propre joie de disciples, joie de suivre Jésus.

Clé de lecture (Évangile)

Jésus vient de sortir vainqueur du diable au désert et d'apprendre que Jean Baptiste est désormais en prison. Il revient en Galilée, mais il s'établit à Capharnaüm et non pas à Nazareth, pour lancer sa mission d'évangélisation (« Convertissez-vous : le royaume des Cieux est tout proche ») et pour appeler ses premiers apôtres près de la mer de Galilée : Pierre, André, Jacques et Jean. Ces pêcheurs de métier laissent tout derrière eux et apprennent qu'ils seront désormais des « pêcheurs d'hommes ». Matthieu annonce ici ce qui sera l'essentiel du ministère de Jésus : l'enseignement dans les synagogues, la proclamation de l'Évangile du Royaume, ainsi que la guérison de « toute maladie et toute infirmité dans le peuple ».

Profession de foi

Nous avons déjà dit et chanté notre foi en Dieu. Mais nous aimons redire chaque dimanche la foi de l'Église. Que le mystère pascal du Christ, source de notre salut, nous unisse aux chrétiens de toutes confessions.

Prière universelle

Frères et sœurs, rendons grâce au Père pour sa Parole qui a pris chair en son Fils. Prions pour que des témoins du Ressuscité la portent jusqu'aux périphéries de l'Église, en tous lieux d'humanité.



B 19 Musique et liturgie ; T. et M. : Pape Gelase ; T. : transcription J. Gélineau.

R **Dieu très bon, écoute nos appels**

Ou

R **Source de la vie et source de l'amour, Seigneur, écoute-nous**

(refrain de la Messe « Source de la vie »)

– Seigneur, ta parole est lumière qui dissipe les ténèbres. Donne à toute l'Église les moyens de faire connaître l'Évangile à tous les hommes et de révéler le salut aux plus petits, nous t'en prions. R

– Seigneur, ta parole est vie. Conduis les chefs d'États vers la paix, que ton Esprit Saint guide et soutienne les efforts de dialogue et de recherche du bien commun, nous t'en prions. R

– Seigneur, ta parole est espérance. Accorde aux malades et à toutes les personnes dans l'épreuve la force et la joie de croire que ton amour les sauve ; pour les malades de la lèpre, en particulier, nous te prions. R

– Seigneur, ta parole est charité. Affermis tous les baptisés dans le désir d'aimer leurs frères à ton exemple et de témoigner du royaume des Cieux par des gestes de fraternité et des actes de charité, nous t'en prions. R

Dieu d'amour, Dieu de la promesse, ta parole est sûre. Elle fonde l'unité de tous les chrétiens et fais d'eux les messagers de ta miséricorde. Dans ta bonté, réponds à nos appels. Par le Christ, notre Seigneur. –
Amen.

LITURGIE EUCHARISTIQUE

À la suite de la liturgie de la Parole, la liturgie eucharistique peut chanter à son tour la Messe « Source de la vie ».

Préparation des dons

Prévoir une quête pour la Fondation Raoul Follereau qui poursuit son combat contre la lèpre dans le monde.

Quelques personnes récemment « appelées » au service de la mission paroissiale font la procession des offrandes.

Prière eucharistique

Nommant les « serviteurs et les servantes » de l'Évangile et tous les saints qui ont rendu témoignage au Christ, la Prière eucharistique 1 convient aujourd'hui. Ou bien, on pourra lui préférer la Prière eucharistique 2 pour la réconciliation en écho à la prière pour l'unité des chrétiens.

Notre Père

Le royaume des Cieux est tout proche, dit Jésus. En priant le Père que son règne vienne, demandons-lui de faire de nous des artisans d'amour, des ouvriers de paix. Ensemble, prions : –**Notre Père...**

Geste de paix

« J'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur sur la terre des vivants ». La bonté du Seigneur, c'est la paix. Dans la charité du Christ, donnez-vous la paix.

Fraction du pain

Le chant de l'Agneau de Dieu accompagne la fraction du pain. Sa durée doit donc correspondre au temps de la fraction, c'est dire que les trois invocations ne sont pas toujours souhaitables : en grande assemblée on peut en ajouter une ou deux alors que pour une petite assemblée deux peuvent suffire (la dernière étant toujours « donne-nous la paix »).



Retrouvez nos suggestions pour l'Agneau de Dieu dans le programme des chants.

CHANTS

Communion

Prière après la communion

Le royaume des Cieux est tout proche. Et le Seigneur nous donne déjà le pain du Royaume. En lui rendant grâce, prions pour que tous les hommes soient rassemblés en son amour, autour de la table du Royaume.

Le prêtre poursuit avec l'oraison du Missel.

RITES DE CONCLUSION

Annonces

Le Carême approche. Prévoir réunions de liturgie et partage biblique pour le préparer.

Bénédiction solennelle

Le Seigneur vous appelle à l'unité en son amour. Qu'il vous bénisse, lui qui est Père, Fils et Saint Esprit. – Amen.

Si des petites mains peuvent les préparer à l'avance, il est possible de distribuer à la sortie de petits messages d'espérance à porter à un malade, à un voisin isolé, à un prisonnier, etc. Sur ces messages : « Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ; espère le Seigneur » (Ps 26).

Envoi

Allez annoncer que le Royaume est proche ! Allez porter l'Évangile du Seigneur ! – Nous rendons grâce à Dieu !



Pour accompagner la sortie, retrouvez nos suggestions de chants dans le programme des chants.

CHANTS